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Даваць імпульс студэнтам 

Ганна Дудчык настаўляе маладое 
пакаленне рэалізавацца не толькі  

ў прафесіі, але і  ў  
грамадскай дзейнасці 

 
с. 2 

 
Зрабі свет лепшым – пачні з сябе 
Прафесійнае самавызначэнне, 

станаўленне і прызванне 
выпускніцы БрДУ імя  

А.С. Пушкіна Людмілы Мароз  
 

с. 4 

АБЛАСНЫ НАВАГОДНІ БАЛЬ 

 СКАНИРУЙТЕ QR-КОД, ПЕРЕХО-
ДИТЕ НА ОФИЦИАЛЬНЫЙ САЙТ 
БрГУ И УЗНАВАЙТЕ САМУЮ АКТУ-
АЛЬНУЮ ИНФОРМАЦИЮ О ЖИЗ-
НИ НАШЕГО УНИВЕРСИТЕТА. 

t.me/
brsu_pushkina 

vk.com/
brsu_pushkina 

instagram.com/
brsu_pushkina 

vm.tiktok.com/
ZMjf8eKNT/ 

29 студзеня 2025                                          № 1 (309) 

 
Шукаць ключы да адкрыццяў 

Навуковыя інтарэсы ўдзельніка 
конкурсу «100 идей для Белару-
си», студэнткі факультэта прыро-

дазнаўства Ангеліны Ігнатчук  
 

с. 3 

       БрДУ імя А.С. Пушкіна 

Фото https://t.me/brestoik 
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УНІВЕРСІТЭТ У АСОБАХ 

ДАВАТЬ ИМПУЛЬС СТУДЕНТАМ 

     Анна Дудчик воспитывалась 
в атмосфере гражданственности 
и патриотизма. В семье обсужда-
лись проблемы сохранения исто-
рической памяти и устраивали 
поездки по известным местам 
Брестчины, в мемориальный 
комплекс «Хатынь», в историко-
культурный комплекс «Линия 
Сталина», по местам боевой сла-
вы в России.  
     С профессиональным буду-
щим Анна Дудчик определилась 
еще в седьмом классе. Ей было 
интересно абсолютно все, что 
касалось устройства государства 
и жизни по тем или иным зако-
нам. Знакомство с книгой «Я – 
гражданин Республики Бела-
русь» укрепило ее желание по-
стигать тонкости юриспруден-
ции. Первой ступенью на пути к 
профессии стал Брестский поли-
технический колледж. Желание 
совершенствоваться и повышать 
свой уровень знаний привело 
Анну Игоревну на юридический 
факультет БрГУ имени А.С. Пуш-
кина. «В колледже я занималась 
гражданским и хозяйственным 
правом, а в университете адми-
нистративным. Очень благодар-
на Ольге Яковлевне Сливко и 
Диане Сергеевне Береговцовой 
за то, что поддержали меня 
в углубленном изучении адми-
нистративного права», – расска-
зала Анна Дудчик. 
     Преподаватели БрГУ сразу 
заметили мудрую и ответствен-
ную студентку заочной формы 
получения образования. По их 
мнению, она является одной из 
лучших выпускниц. Действитель-
но, мало кто из студентов-
заочников получает диплом 
с отличием.  
     Несмотря на то, что Анна Иго-
ревна долго и упорно шла к про-
фессии юриста, судьба распоря-
дилась иначе. Еще во время уче-
бы ей предложили место лабо-

ранта. После окончания универ-
ситета девушка стала специали-
стом по сопровождению учебно-
го процесса. Позже получила 
педагогическую нагрузку. «Вела 
семинары по конституционному 
праву. Хорошо запомнила спо-
собного студента, который систе-
матически плохо готовился к за-
нятиям, – вспоминает Анна Дуд-
чик. – Я проводила с ним беседы, 
объясняла, что экзамен все рав-
но сдавать придется, к тому же 
другому преподавателю. После 
экзамена этот молодой человек 
нашел меня и сообщил, что полу-
чил отметку десять баллов». 
     На занятиях Анна Игоревна со 
студентами строга и требова-
тельна, ведь она уверена, что бу-
дущие юристы должны быть 
очень внимательными к любым 
деталям. Студентам нравится 
работать в группах и решать си-
туационные задачи. Они могут 
проводить дебаты и выступать со 
сценками. Так Анне Игоревне 
удается внести нотки творчества 
в учебные будни. Кроме того, та-
кой подход к делу позволяет обу-
чающимся лучше усваивать ма-
териал. В любом образователь-
ном процессе, по мнению Анны 
Дудчик, не может быть так назы-
ваемых некоторыми ребятами 
ненужных дисциплин. К сожале-
нию, студенты понимают это 
только на втором курсе.  
     Вскоре Анна Игоревна полу-
чила должность заместителя де-
кана по воспитательной работе. 
Она отмечает, что вовлекать сту-
дентов в общественную деятель-
ность ей по душе. В работе с мо-
лодежью придерживается такой 
позиции – не самой иницииро-
вать идеи, а давать импульс сту-
дентам генерировать их 
     Анна Дудчик – член Совета 
молодых ученых. В настоящее 
время обучается в аспирантуре 
по специальности «Админист-

ративное право, административ-
но-деликтное право, админи-
стративный процесс». «Иссле-
дованием этого направления я 
занимаюсь уже на протяжении 
более десяти лет. Интересным 
для меня является изучение ад-
министративно-правового стату-
са несовершеннолетних по зако-
нодательству нашей страны и 
в сравнении с Российской Феде-
рацией, – сообщила Анна Дуд-
чик. – Особенно интересно такое 
узкое направление, как админи-
стративная ответственность не-
совершеннолетних. В настоящее 
время данная тема остается акту-
альной, так как лица в возрасте 
до восемнадцати лет в изучае-
мых мной государствах составля-
ют более 20 % от общей числен-
ности населения в этих странах и 
работа с ними является гаранти-
ей благополучного развития го-
сударства. Также изучение темы 
направлено на исправление 
имеющихся пробелов в статусе 
несовершеннолетних, гарантий 
их прав и свобод». 
     Анна Дудчик – преподаватель 
своего времени, всегда на одной 
волне со студентами, но при 
этом строгая и справедливая. 
Такие педагоги смогут поддер-
жать конструктивное начинание 
студентов и сориентировать мо-
лодых людей на правильный 
курс. 

Юлия Вовк 

     Вряд ли найдется человек, который не согласится с тем, что студен-
чество – лучшая пора в жизни. Наполнять его яркими красками каждо-
му обучающемуся помогают преподаватели. Заместитель декана по 
идеологической и воспитательной работе юридического факультета 
Анна Дудчик имеет активную гражданскую позицию. Она уверена: 
важно быть успешным не только в работе, но и в общественной дея-
тельности. 
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НАВУКОВЫ ВЕКТАР 

ИСКАТЬ КЛЮЧИ К ОТКРЫТИЯМ 

     Ангелина с детства 
проявляла повышен-
ный интерес к геогра-
фии. С изучением в 
школьные годы матери-
ков, особенностей атмо-
сферы, полезных иско-
паемых эта увлечен-
ность только крепла и 
вскоре привела девуш-
ку на факультет есте-
ствознания БрГУ. Сего-
дня в университете Ан-
гелина возглавляет сту-
денческую научно-ис-
следовательскую лабо-
раторию «ГИС и терри-
ториальное управле-
ние».  
     «В наше время ис-
пользование геоинфор-
мационных систем яв-
ляется перспективным 
направлением в разви-
тии науки, потому что 
информация перено-
сится в цифровое про-
странство, – уверена 
Ангелина. – Я исследую 
качество водопровод-
ной воды в населенных 
пунктах Брестской об-
ласти. Актуальность те-
мы обусловлена силь-
ным антропогенным 
воздействием на все 
виды водных объектов. 

Наиболее значимыми 
являются городские 
территории, для кото-
рых характерны высо-
кая плотность застрой-

ки и большое количе-
ство потенциальных 
источников загрязне-
ния воды».  
     Для выявления тех 
или иных показателей 
молодой исследователь 
использует различные 
методики и инструмен-
ты. «Water Test Strips – 
это полоски с шестна-
дцатью индикаторами, 
которые позволяют вы-
явить жесткость и кис-
лотность поверхност-
ных и подземных вод, 

уровень нахождения в 
них основных элемен-
тов. Тестер Xiaomi TDS 
определяет качество 
водопроводной воды. 
Прибор “Нилпа” помо-
гает узнать уровень нит-
ратов в воде», – расска-
зала Ангелина Игнатчук. 
На финише при помощи 
настольных и онлайн 
ГИС-программ студент-
ка создает ГИС-про-
дукты. Это позволяет в 
одном месте предста-
вить максимально пол-
ную информацию по 
исследуемому объекту 
в виде диаграмм, схем, 
фотографий.   
     Ангелина гордится 
тем, что ей и магистран-
там Екатерине Чмель и 
Андрею Белюку был 
выделен грант Мини-
стерства образования 
на проведение исследо-

ваний в рамках темы 
«Разработка геоинфор-
мационной модели 
оценки ментальности 
образа экологического 
состояния города (на 
примере Бреста)». Мо-
лодые люди исследова-
ли воду, воздух и ин-
фраструктуру зеленых 
насаждений в област-
ном центре, проводили 
соцопрос и опрос в Ин-
тернете относительно 
этих позиций и сделали 
сравнительный анализ. 

Итоги своего исследо-
вания студенты отрази-
ли в информационно-
справочной системе 
«Ментальный образ 
Бреста: экологическое 
состояние города», со-
зданной с помощью   
ГИС-технологий. Сего-
дня Ангелина вместе со 
студенткой Алиной 
Нестерович участвуют 
в проекте «100 идей для 
Беларуси» с проектом 
«Зеленая карта».  
     После получения ди-
плома о высшем обра-
зовании Ангелина пла-
нирует поступить в ма-
гистратуру, чтобы углу-
бить свои знания и про-
должить поиски ключа 
к открытиям. Имеющие-
ся достижения не поз-
воляют усомниться в 
том, что у Ангелины все 
получится. Она облада-
тель диплома І катего-
рии Республиканского 
конкурса научных работ 
студентов за исследова-
ние по теме «Оценка и 
состояние поверхност-
ных и подводных вод 
города Бреста с исполь-
зованием ГИС-техноло-
гий», удостоена дипло-
ма ІІ степени на выстав-
ке «100 инноваций мо-
лодых ученых», имеет 
много других наград.  
 

Анна Резник, 
филологический  

факультет 

     Студентка БрГУ Ангелина Игнатчук уверена, что 
ключ к науке – вопросительный знак. При подготов-
ке к многочисленным конференциям, семинарам и 
конкурсам девушка задает себе множество вопро-
сов, на которые находит ответы в ходе интенсивной 
исследовательской работы.  
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ВОПЫТ ВЫПУСКНІКОЎ 

«СДЕЛАЙ МИР ЛУЧШЕ – НАЧНИ С СЕБЯ!» 

     – Людмила Васильевна, Вы 
очень целеустремленный чело-
век, мудрый и грамотный руково-
дитель. Каким был Ваш путь 
в профессию?  
     – Мою тягу к знаниям не под-
держали родители. Из-за финан-
совых сложностей в семье я вы-
нуждена была отказаться от меч-
ты стать врачом. Но желание ре-
ализовать свой внутренний по-
тенциал присутствовало всегда. 
Выбрала для себя смежную спе-
циальность, где высшее образо-
вание можно получить в заочной 
форме обучения. В 2012 году 
начала работать в Столинском 
территориальном центре соци-
ального обслуживания населе-
ния, в котором прошла путь от 
специалиста по социальной ра-
боте до директора.  
     Когда мужа назначили руково-
дителем одного из предприятий 
в Березе, наша семья сменила 
место жительства. В этом городе 
мне удалось вывести территори-
альный центр на качественно 
новый уровень. 
     В 2021 году мы вернулись в 
Столин. Я продолжила начатую 
ранее работу. По численности 
получателей социальных услуг 
на дому мы занимаем лидирую-
щие позиции в Брестской обла-
сти. Открыто отделение дневно-
го пребывания для инвалидов в 
агрогородке Ольшаны. Наш тер-
риториальный центр в 2022 году 
был занесен на Республикан-
скую Доску почета. Уверена, что 

достижения и признание – это 
не высшая точка мастерства, а 
стимул двигаться дальше.       
     – Какие качества, на Ваш 
взгляд, отличают руководителя от 
рядового сотрудника? 
     – От того, как мы выполняем 
свою работу, у граждан склады-
вается мнение о государствен-
ной поддержке населения. По-
этому мое жизненное кредо – 
«Сделай мир лучше – начни с се-
бя!». Уверена, что только искрен-
ность, ответственность, знания и 
умение повести коллектив за 
собой дают возможность достичь 
высоких результатов в труде. А 
еще человечность, порядоч-
ность, эмпатия и любовь к лю-
дям.   
     – Людмила Васильевна, Вы яв-
ляетесь депутатом районного 
Совета депутатов, делегатом 
VII Всебелорусского народного 
собрания, председателем район-
ной организации ОО «Бело-
русский союз женщин». Вы обла-
датель медали «За трудовые за-
слуги». Кроме того, Вы многодет-
ная мама, награждены орденом 
Матери. Как Вы все успеваете? 
     – В нашей стране есть все воз-
можности для успешной реали-
зации. Можно прекрасно совме-
щать материнство и профессио-
нальную деятельность. Семья 
дает вдохновение. Главное – не 
откладывать родительство на 
потом. Умение работать в режи-
ме многозадачности приходит с 
опытом. Уверена, что огромна 

роль женщины, матери, труже-
ницы в укреплении государ-
ственности, экономической ста-
бильности, улучшении социаль-
но-демографической ситуации 
в стране. Мы не можем оставать-
ся в стороне от происходящих 
в мире событий. Наша задача – 
сплотиться и внести свой по-
сильный вклад в укрепление ми-
ра и благополучия нашей Бела-
руси.  
     – С высоты своего богатого 
опыта дайте, пожалуйста, совет 
студентам и тем, кто стоит в нача-
ле трудового пути. 
     – Никогда не ставьте себе 
ограничительные рамки. Нужно 
быть настойчивым и целеустрем-
ленным. И самое главное – все 
нужно делать с любовью: созда-
вать семью, растить детей, выби-
рать профессию, работать. Тогда 
успех не заставит себя долго 
ждать.  

Юлия Вовк 
Фото из архива  

Людмилы Мороз 
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     Приход выпускницы социально-педагогического факультета БрГУ 
имени А.С. Пушкина Людмилы Мороз в профессию был осознанным, 
но долгим. Она с детства хотела помогать людям, поэтому получила 
среднее специальное медицинское образование. Девушка работала 
в больнице и мечтала расти над собой. Будучи уже многодетной ма-
мой, она поступила в наш университет на специальность «Социальная 
работа» и окончила его с отличием. Став дипломированным специа-
листом, Людмила Васильевна сменила работу, быстро пошла вверх 
по карьерной лестнице и заняла руководящую должность.  


